

EDITORIAL

Con enorme entusiasmo y motivación, la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Cartagena presenta a consideración de sus asiduos lectores la Edición No. 15 de la Revista Panorama Económico, cuyo contenido encierra los productos académicos e investigativos de nuestros docentes, egresados e invitados. Entre las temáticas tratadas en esta publicación se destacan: la educación, el desarrollo local, el fomento empresarial, el desempleo, turismo, acuerdos de comercio preferencial, mercado minorista y economía y salud.

Se resalta en esta publicación el abordaje del Estado de la Investigación en los Doctorados en Educación para la Región Andina, donde los hallazgos sobre el tema muestran la desvinculación existente entre la investigación, el desarrollo social y el desarrollo económico, aspecto este que sugiere la creación de espacios regionales comunes orientados al beneficio institucional e investigativo de la Región.

Otro tema de vital importancia, lo constituye el Desarrollo Local en las Islas del Rosario, cuyo espacio geográfico es catalogado atractivo turístico de primer orden, lo que contrasta con su realidad socio económica precaria reflejada en sus niveles de pobreza, miseria e ingresos. Lo anterior implica por una parte, propiciar la ejecución de estrategias conducentes a promover un crecimiento económico sostenible en el mediano y largo plazo; y por otra, la decisión impostergable de mejorar la calidad de vida de sus habitantes.

Por otro lado se incorpora a este documento el tema de las políticas públicas como base importante del fomento empresarial en el municipio de Valledupar –Cesar-. En tal sentido, este producto intenta visibilizar las diversas arquitecturas organizacionales y financieras implantadas por el Estado como mecanismos de coordinación entre las políticas territoriales y las nacionales.

Merece especial atención, el trabajo sobre la Convergencia de las tasas de desempleo en Colombia en un contexto referencial comparativo con las principales Áreas Metropolitanas. Este análisis enfatiza sobre los efectos favorables que han tenido las disparidades regionales del mercado laboral en las regiones colombianas, influenciadas por la movilidad de factores económicos y la mejora en los medios de transporte y las comunicaciones.

Otro producto que hace parte de esta publicación, se refiere a la demanda turística internacional, donde se utiliza una herramienta de obligatorio uso en las actuales circunstancias como lo es el pronóstico. Los resultados de este ensayo muestran la evolución de los requerimientos turísticos extranjeros, reflejándose en un comportamiento evolutivo cambiante en la demanda turística foránea.

De otra parte, se aborda un tema de innegable trascendencia para la actividad económica nacional, cual es el comportamiento revaluativo del tipo de cambio y su incidencia sobre la demanda por exportaciones e importaciones de servicios turísticos. Los resultados obtenidos infieren que el turismo nacional aprovecha los beneficios del contexto revaluativo favorable, mientras que para los turistas extranjeros los precios relativos no resultan ser determinantes para la elección de Colombia como destino turístico.

Cabe señalar también el análisis realizado a las exportaciones colombianas y a las condiciones económicas de sus socios comerciales: E.E.U.U., Unión Europea, Venezuela y Japón, determinantes de su evolución y comportamiento, centrando la atención en los propósitos de interés en variables tales como el comportamiento del PIB, las tasas de desempleo y la inflación.

Adicionalmente, se incorpora a la revista el trabajo sobre imagen y posicionamiento de las tiendas de barrio, cuyo estudio se realiza mediante el análisis factorial de correspondencias.

Por último, se destaca en este documento el impacto económico que la mortalidad del SIDA causa sobre la productividad individual, el capital humano y la población económicamente activa (PEA). Se consideran para el análisis los trazadores básicos; años perdidos de vida potencial y pérdidas de capital humano por muertes en la PEA.

Es menester expresar nuestros más sinceros agradecimientos al docente Alfredo Padilla Contreras, por su irrestricta colaboración en la traducción al idioma inglés de varios de los resúmenes incluidos en esta publicación.

RAÚL QUEJADA PÉREZ

Decano

Facultad de Ciencias Económicas

UNIVERSIDAD DE CARTAGENA